

ago de 1939.
Edelberto

Pocas veces, en el último cuarto de siglo, se ha ofrecido a nuestra República un horizonte más rico en posibilidades que ese que, serena y alegremente, sin falso estrepito ni mezquindad, supo darse a sí misma el 25 de Octubre próximo pasado. Hay en esa fecha mucho de alborada, feliz y promisoro. Tiene el color y la frescura de un manojo de esperanzas frondosas empapadas de entusiasmo. Sabe a gozos de pueblo con los ojos clavados en una meta lejana, indefinida e ideal; tensos los nervios y los corazones bien puestos para vencer rápida y eficientemente la distancia que de ella lo separa.

Días y meses han pasado desde entonces, y aquel magnífico horizonte — es deber de sinceridad y patriotismo reconocerlo — no ha sido aprovechado con acierto y ha perdido amplitud y nitidez. Se diría que una niebla tempranera vino a turbar la visibilidad y ha empañado la luz de la mañana. Los entusiasmos se enfrían, las esperanzas comienzan a marchitarse, y si los nervios de los ciudadanos permanecen tirantes no es el sentimiento de responsabilidad ante la tarea por cumplir lo que les estira, sino otras mil pasiones del instante, muchísimo más agrias que provechosas.

El hecho se presenta, impávido e innegable, a nuestros ojos. La vida decae, se entristece, se enturbia, se irrita; no tiene la misma tonalidad juvenil, el aliciente de los primeros días. Parece que envejeciéramos sensiblemente, como si cargáramos de nuevo el lastre estéril de años que desprendimos en ese retorno a la mocedad que fué el 25 de Octubre. Es algo que no debió ocurrir ni puede continuar su curso sin grave peligro para todo lo grande que Chile espera de este período de su existencia que acaba de comenzar.

¿De qué se trata?
Muchos creen que es un mal reciente, del cual puede responsabilizarse a determinados grupos o personas. Así, gobierno y oposición se culpan recíprocamente. Y en esta tarea encuentran las gentes simples una extraña suerte de placer. La razón es obvia: les economiza el trabajo, para ellos insoportable, de pensar. Pero al seguir por este camino, tan odioso como fácil y trillado, se hace más mal que bien a la Re-

pública. No proporciona el remedio ni explicación satisfactoria, y sólo puede parecer propicio al que busca un fin meramente partidarista.

Pienso que el mal es muchísimo más hondo de lo que se cree; que se trata de un cáncer, — no os espante la palabra — un «cáncer» que hace ya tiempo empezó a corroer el organismo nacional y hoy tiene toda la vida chilena descompuesta, desde la periferia hasta la médula.

Se ha llamado «politiquería» a este cáncer, y aunque la palabra es equívoca, la emplearé aquí a falta de otra más apropiada.

El hecho es que, donde uno vaya, encuentra la política, la pasión política, penetrándolo todo, decidiéndolo todo, aún lo que está más lejos de la política. Y no es la pasión serena, reflexiva, creadora, madre de grandes acciones, sino un apasionamiento falso, torpe, estrecho, furibundo, chabacareo, pueblerino, que empequeñece lo más grande, lo más noble y sublime; que carga de odios la atmósfera y enturbia el ambiente de la vida pública. Es un apasionamiento que no respeta ni siquiera a la Verdad, a la que anda trayendo por los suelos, mil veces ultrajada y pisoteada. Es un apasionamiento que ha obliterado las almas a las gentes y las tiene cerradas a todo lo que no sea el partidismo político. Partidarismo que las lleva a olvidar que son parte de un todo y creerse todo, a prescindir del prójimo o tratar de anularlo, a no querer contar con los demás e intentar la imposición directa e inmediata de los propios deseos y caprichos, partidismo al que no son del todo extraños, por desgracia, intereses distintos del interés nacional.

El mal no es nuevo en Chile, y es el mismo que en España desencadenó la tragedia de la cual solo se ha cumplido el primer acto. Él ha determinado los mayores abusos y errores que las Administraciones pasadas cometieron y que comete la presente. Él ha sido el motivo de muchos bochornosos incidentes, situaciones dolorosas y hasta derramamientos de sangre, y también de abrazos, según las circunstancias. Él es quien esteriliza los esfuerzos de estadistas serenos y responsables y de hombres de buena voluntad

...Y estarás a mi lado como en aquellos tiempos felices y lejanos que nunca volverán; te besaré los ojos, te besaré las manos recordando los días que no retornarán.

Cantarás a la brisa para matar mi pena, yo, en estrofas rimadas, desgranaré mi amor; iremos de todo; iremos, amada! iremos del mundo que nos dió su dolor.

.. Después, como suspiros que se agitan al viento a pesar de lo bello de nuestro juramento, nos iremos muy solos por la senda ignorada.

sin volver la cabeza; sin enviarnos, amada, ni una sola palabra, ni un solo pensamiento, como si todo fuera.. Nada.

Julio Burgos Hernández

Agradecemos a "La Opinión"

Con motivo de haber cumplido un año de abnegada vida este periódico falangista, nuestro colega local «La Opinión», órgano independiente, nos dedicó palabras amables y

francamente alentadoras. Estas líneas agradecemos to y digno espíritu de prensa y justicia que a la Dirección de ese periódico.

A "El Guía"

Vayan también nuestros agradecimientos a «El Guía», el periódico que se dice «religioso» a pesar de ser político; pues con las calumnias que nos brindó en aquella ocasión, ha de-

mostrado, una vez más, escuela política suya en la tira y la injuria y que, en secuencia, entre nosotros hay un abismo moral, que enorgullece altamente.

para producir ese clima de armonía colectiva y voluntad solidaria de que tanto necesita una labor pública realmente constructora. Porque de poco sirven las declaraciones atinadas de S. E. el Presidente de la República y de algunos dirigentes políticos, ni aún los aciertos del Gobierno, si los partidos lo cesan un momento de lanzarse los peores proyectiles y de suponerse perversas intenciones, aunque sea con motivo de insignificantes menudencias.

para que desaparecieran conflictos y se multiplicara el rendimiento efectivo en acción en bien de la colectividad.

Pues una de las anomalías más grave que este cáncer de la politiquería produce en el enfermo es la de privarlo del sentido de las proporciones; no le permite distinguir tonalidades ni matices, ni siquiera diferenciar la importante de lo baladí. Se explica así el carácter de escándalo que principalmente alguna prensa, acostumbrada dar a muchos hechos, por fútiles que sean.

Todo lo cual está indicando que se hace necesario exorcizar el cáncer, desde sus raíces, contemplaciones, del organismo nacional. Una operación quirúrgica se impone, y debe darse a cabo luego, antes sea tarde. Ella exige de un esfuerzo de sinceridad auténtica, de seriedad, exige especialmente de la sa y de los dirigentes políticos. Deben estos desterrar el teatro de sus actuaciones, cesar en cada caso la responsabilidad en que incurren la Nación cuyo destino está confiado. Su misión es guiar, y deben realmente, inculcando sus sentencias, bien pensadas opiniones espíritu de sus partidarios dejarse dominar jamás por prejuicios o estados de ánimo de estos. Ellos saben que gran tarea por realizar que le tiene que ser obra de

Bastaría que los hombres aprendieran a mirar los hechos de la vida pública en su verdadera perspectiva histórica

al otro lado

Adelante! y el 21 de Mayo

En homenaje a la epopeya de Iquique, lanzaremos el 21 del presente un suplemento gratuito.

Concentración provincial en Santiago, habrá el 21

La Falange, Movimiento esencialmente nacional, siguiendo su corta y honrosa tradición, conmemorará con diversos actos el 60.º aniversario de las glorias del Pacífico. — Entre ellos, figura como número principal una concentración provincial, a la cual invitamos a todos los sambernardinos.

(De la 3.ª página)

Un horizonte que se estrecha

los chilenos, y así deben hacerlo ver a sus parciales.

En efecto, Chile será mañana lo que de él hagan los hombres de hoy, y ante la magnificencia de este «hacer», toda colaboración es necesaria, en especial la de los más capaces, cualesquiera que sea su procedencia; nadie puede excluirse por indiferencia, resentimiento, disconformidad u otra causa, y a nadie se puede excluir con razón.

La racional y respetuosa colaboración de todos los grupos es, por lo demás, de la esencia del régimen democrático; en que tenemos la suerte de vivir. Una Democracia repudia las actitudes exclusivistas o ecluyentes y por el contrario exige de todos un esfuerzo con miras a realizar el programa de la Nación, que no es sino el que la realidad de las cosas impone, el que por encima de doctrinas y programas de partidos, resulta de la constatación que la colectividad hace a diario de sus verdaderas necesidades. Toca al gobierno la tarea de encontrar los medios con que satisfacer esas necesidades y de ponerlos en acción, y corresponde a los que no están en el gobierno que generalmente constituyen lo que se llama la oposición, velar por que el gobierno cumpla lo mejor posible su tarea, censurando la lenidad, estimulando toda acción útil, señalando los errores y ayudando a remediarlos, aplaudiendo los aciertos y condenando los abusos del poder. Gobierno y oposición, así, se complementa recíprocamente.

Nada justifica, por consiguiente, una actitud de absentismo u hostilidad de parte de ciertos sectores que temen por sus intereses, menos cuando el Gobierno los ha asegurado el respeto de todo legítimo derecho. El país necesita hoy de

más que nunca de su acción y deben prestarla con el mejor espíritu, aunque las circunstancias no les sean tan favorables como otras veces. Nada les impide hacer oposición — siempre ésta es necesaria — pero deben hacerla con un criterio de amplia y patriótica fiscalización, sin obstruir cerradamente la realización del programa que el pueblo se ha impuesto.

Nada justifica, por el mismo motivo, actitudes de otros sectores tendientes a imponer el exclusivismo y a eliminar toda colaboración ajena de la gran obra por hacer, que debe ser común.

Solo una fuerte voluntad colectiva es capaz de dar satisfacción a las múltiples necesidades y grandes aspiraciones de la comunidad chilena. Voluntad creadora, y para ello, enamorada del fin que persiga, serena, reflexiva, inteligente, entusiasta y alegre, vivificada por la llama interior de los impulsos místicos y alimentada por la conciencia de su responsabilidad, por el cabal conocimiento de la grandeza de su misión. Voluntad que ponga en movimiento a la Nación toda y la lleve a la realización integral de su destino, con la dignidad y señorío del astro que cruza el firmamento, tan segura de su fuerza que no necesite de mezquinas querrelas, de falsas resonancias ni de dramatismos inútiles.

Esa voluntad es preciso crearla, y para ello hay que extirpar previamente el cáncer de la politiquería de la vida chilena.

Lo que lo hayamos conseguido, podremos emprender el vuelo, con el optimismo y la energía con que los jóvenes irrumpen en la vida, hacia la conquista de nuestro porvenir.

P. A. A.

«Largo» González a Lima

legación atlética
ará a Chile en el
peonato Sudame-
letismo, con sede
peruana, partirá
popular deportista
o Alejandro Gon-
n
antecedentes y con
«Largo» estamos
representará con

brillo al deporte de nuestra ciudad y al chileno.

A este joven y entusiasta deportista, que es para nuestra juventud un ejemplo de lo que puede el esfuerzo y la perseverancia, le repetimos nuestro grito de aliento y de victoria: ¡Juventud Chilena, Adelante!!

Deportivo Maestranza

de Deportes, de
Central, comien-
frutos, pues la
ket-ball, reciente-
tuida viere a su-
ñufos conseguidos
ciones, Foot-ball,
Rayuela, algunos
ñufos conseguidos
tipos de cierto va-

ler. Hace solamente una semana venció en muy buena forma al equipo de la Dirección General. El sábado recién pasado, acaba de vencer a un conjunto del Politécnico, que estaba integrada nada menos que por Valenzuela, Ferrada, Jeldrez, Pizarro y Leyton.

También en Rayuela

ue el conjunto que
el gran campeo-
Tejos, está ac-
an forma y se es-

pera que en los tramos finales se agrandé y nos de para una satisfacción.

demia Continental Chilena

Modas, Corte — Confección y Sombreros
Se reciben alumnas. — Diplomas válidos
ia cuenta con un gran taller de costuras de alta calidad
echuras de Trajes de Novia, Sastre, Abrigos, Batas, etc.
Se cortan Modelos y prueba
FREIRE 307 al llegar a COLON

Para espantar el calor
del Palacio o conventillo
Visite a Eduardo Vadillo
que lo atenderá mejor

utería y Salón de Refreso

Eyzaguirre 656

avisamos

distinguida clientela y público en general que hemos
n gran surtido de retazos de tocuyos, creas, granitées
s para manteles, mezclilla, franela, etc. de la Fábrica
«Yarur» y a precios muy convenientes
uerda la oportunidad de aprovechar esta gran
que le hacemos y acuda lo antes posible a
EYZAGUIRRE 611 al 612

(su casa)

Frente a la puerta principal del Mercado